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困境
原本以为女儿小寒的出

生可以凑个儿女双全的“好”
字，不承想喜悦仅持续了半
个月，小寒因为反复肺炎，呼
吸困难，不得不戴上呼吸机
住进漳州当地医院的ICU。

“医生告诉我结果的那
一刻，我感觉天都要塌了。”
说起女儿小寒出生 4 个多月
来的遭遇，满面愁容的陈女
士（化姓）眼圈一次次泛红，
强忍着不让泪水滑落。

2020 年 12 月 21 日，小寒
通过省妇幼保健院转运体系
免费转诊到该院。省儿童医
院心胸外科黄晋熙医师发现
患儿患有先天性的气管狭
窄，最窄处只留着一条1毫米
的“一线天”。

这种手术难度特别高，
目前全国能开展手术的医院
不到10家，大都分布在上海、
北京、广州等省份。

转机
对于儿童气道成形手

术，上海儿童医学中心的手
术水平在全国一直处于领先
地位，成功率接近100%。

省儿童医院正式开诊的
日子，小寒父母带着孩子的
检查报告找到上海儿童医学
中心副院长、心胸外科专家
张浩教授。经过评估，张浩
教授当即决定请上海儿童医
学中心的手术团队到福州，
把狭窄的气管段打通。

1 月 5 日，王顺民主任带
着团队，打“飞的”来到福州，
为患儿手术。三四个小时的
鏖战，上海的专家团队上演
了一场十分完美的手术，这
也让现场“零距离”观战的省
儿童医院医生受益匪浅。

展希望
“理想状态下，她未来可

以像正常孩子一样上学、运
动。但接下来，她还将面临

术后护理的巨大挑战。”省妇
幼保健院ICU主治医师郑义
熔说。

“为了帮助这个家庭，我
们医院帮小寒开通了省困境
儿童救助基金，以及李家杰专
项基金，申请成功后，这笔救
助金有望大幅减轻小寒一家
的经济负担。”省儿童医院心
胸外科医师洪俊杰说。

补短板
福建省儿童医院和上海

儿童医学中心架设的“绿色
通道”，让小寒成为首个在省
内通过心肺联合手术打通狭
窄气道的患儿。

小寒气管成形手术的成
功开展，打破了我省此前无法
开展此类型手术的先例。随
着省儿童医院与上海儿童医
学中心的进一步深入合作，此
后，更多身患疑难杂症的患
儿，可以通过“绿色通道”，在
省内得到上海专家的治疗。

上海专家打“飞的”，为患儿打通狭窄气道

上海儿童医学中心监护室主任朱丽敏
照顾术后的宝宝

1 月 8 日，3 名择期手术
的冠心病患者在福建医大
附一医院安装了冠脉支架。

让他们感到欣喜的是，
降价后的冠脉支架让他们节
省了95%左右的医疗费用。

去年11月，50多岁的丁
大叔突发急性心梗，被送入
福建医大附一医院。由于
丁大叔的冠脉多支血管病
变严重，医生建议他安装 4
根冠脉支架。其中两根需

要马上安装，另两根因为病
变部位风险不是非常大，可
以择期进行。

前两根支架安装一个月
后，丁大叔去医院随访，并和医
生探讨后两根支架安装时间。

得知一个月后支架的价
格能大幅下降，丁大叔和医
生商量，将手术时间后延到
新政落地后的2021年1月。

丁大叔给记者算了一
笔账，同一品牌的4根支架，

降 价 前 每 根 的 价 格 约 为
14000 元，按城乡居民医保
报销 50%后，两根支架自付
费用约 14000 元。第二次手
术，每根支架只要 690 元，两
根支架报销后的自付费用
只要690元，降幅约为95%。

“这样的价格对需要放
支架的老百姓来讲，确实是
一个很惠民的政策。”福建
医大附一医院心内科主任
医师彭峰说。

冠脉支架降到数百元 患者获益明显

□本报记者 林颖

冠脉支架是冠心病患者，特别是急性心梗患者打通生命通道的“钥匙”，然而，动辄上万元一根的
支架，让不少经济有限的冠心病患者“望架兴叹”。

2020年11月5日，我国首次对冠脉支架进行集中带量采购。10个品种中标，价格由均价1.3万
元下降到700元左右，可以说是降到了“地板价”。

今年1月起，国家集采（国家组织集中带量采购）冠脉支架在18个省区市落地实施，福建作为其中
一个省份，目前已有一些患者享受到降价支架带来的红利。

□本报记者 林颖

不过，支架毕竟是装在心脏里边，先前上
万元的价格一下砍到几百元，有人不禁担心，
冠脉支架的质量是否可靠？

对此，彭峰认为这样的担忧不必要。在国
家集采中标的10个产品中，多数都是医院平
时在用的主流产品，这些产品有国产也有进口
的。医生在使用上已经得心应手，它们的安全
性和有效性也都经过临床验证。因此支架的
质量大家是无需担忧的。

那么在质量不变的情况下，这么低的价格
是怎么做到的呢？

事实上，进入集采目录的冠脉支架采取的
是国家组团，以量换价的方式，医院带量采购，
企业直接供货给医院，省掉了中间环节，也挤
去了价格上的水分，从而带给患者更多的让
利。

而对于降价后的支架质量，国家药监局会
密切关注质量的控制，价格降低的同时，是不
会以牺牲质量来作为代价。

价格降低后，彭峰感觉最大的变化是医
患间的沟通更顺畅了。“以往要花很多精力
和患者、家属解释费用上的问题，现在自付
的费用很低，大家只要关心病情就可以了。
这也给心梗患者的抢救节约了时间。”

支架价格的大幅下降，是
否会导致患者的集中释放？

对此疑问，不少医院心
内科专家均表示，从集采支
架投入使用的一周多时间来
看，使用情况与往年同期没
有太大的变化，包括病人比
率、手术量都差不多。

“大家普遍都对降价带
来的利好表示欢迎。”福建医
大附属泉州第一医院心内科
主任医师戴若竹说。

那么从长期来看，是否
会导致支架的滥用或使用量
井喷？

戴若竹认为这种情况

出现的概率很低。“支架不是
医生或患者想装就能装的，它
的使用一定有严格的手术指
征，也会有相应的质控中心在
规范支架的使用情况。因此，
即使价格降低，医生仍会严格
把控支架置入的使用数量，避
免滥用情况的出现。”

择期手术患者特意推迟手术
医疗费用大大节省

集采支架过渡平稳

低价支架质量能否保证？

“十三五”
成就巡礼


